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创作谈

还在五年前，作为中国科幻文学大咖的刘
慈欣曾预料，科幻出版物目前尚不乐观，除了少
部分作品外，依然是受众小，“反而是科幻影视
我很乐观，不久的将来即将会迎来大的发展阶
段……很有可能未来的五至十年中国会成为除
美国之外的又一个科幻影视大国。”现今，他的
预言几近成真。随着《流浪地球》《独行月球》等
优秀国产科幻片的崛起，科幻影片越来越受到
市场的青睐和观众的欢迎，票房一路走高，人次
逐年提升。《流浪地球》票房近47亿，观众人次
过亿；《流浪地球2》票房也达40.29亿，观众人
次9000万。两部科幻系列片票房合计近90

亿，双双进入中国电影票房TOP10，成为国产类
型电影的一道新的靓丽风景。

对于中国科幻片的强势发力，学界和业界
曾作过各种诠释，各有各的考量，各有各的道
理。笔者则想从正在兴起的“想象力消费”的角
度切入，对此作一些新的考释。

过去我们习惯性认为，现实生活是一切文
学艺术（包括电影）的本源，这是因为所有的艺
术创造都会与“现实”和“生活”发生这样那样的
联系。实际上，对于文艺，特别是影像艺术的创
造一定不能作这样简单化的理解。早在二十世
纪初，明斯特伯格就在著作《电影：一次心理学
研究》中明确提出，电影并非存在于银幕上的物
质对象，而只存在于观众的脑海中，“在我们的
心灵中，过去、未来与现在交织在一起。电影遵
循心灵的法则，而不是外部世界的法则”“电影
的运作方式与人类的想象力同构”。这种洞察
和宣示，让我们今天也要禁不住为之赞叹。
“现实”，主要指向已经发生和存在的东西，

而“想象力同构”则可以审察还不存在的东西；
“生活”，主要面对人们当下身临其境感同身受的
事物，而“想象力同构”则涵盖了复合大千世界。
建立在“想象力同构”基础之上的影像艺术，不应
当只满足人们感受的和眼见的真实，还要满足人
类想象的和虚构的真实。因此在创作中，电影艺
术家完全可以而且应该视通万里、思接千载，外
师造化、中得心源，调动自己的一切经验和一切
想象，从“现实生活”提供的物质复原和自然生态
中抽身而出，“观古今于须臾，抚四海于一瞬”，
进而创造出五彩缤纷、超尘拔俗的第二自然，满
足自身和观众不断增长的精神文化需要。

当下，信息技术和生物技术的双重革命在
带来电影媒介本体变革的同时，也极大地释放
了电影叙事与建构的想象力，使基于向往的想
象与基于现实的认知在电影创作中具有同等意
义。现代科学研究亦已证明，想象力作为创造性
想象和创造性思维的沉淀物，是一种更高层次的
思维活动和能力，它可以依据事实本相，也可以
超越具体事物；可以借助感性意识，也可以依托
知性意志；可以仰仗人与生俱来的先天素质，也
可以凭借人后天日积月累的“思想材料”，运用丰
富的幻觉和想象去创造希望实现事物的“寓意之
象”。这一切，不但为整个影像艺术打开了视野
边界，更为科幻片的创作安上了灵动的翅膀。

正如陈旭光教授前不久在接受中国科普作
家协会采访时指出的：年轻人对虚拟现实等沉
浸式产品与服务的体验越来越多，“随着他们想
象力的发展，以及对ChatGPT等创新技术思考
的不断深入，电影观众对于想象力消费的需求
将越来越大。同样，未来科幻电影的超越性也

会越来越强。”
我以为，想象力消费对于科幻片创作之所

以如此重要，主要缘由有二：
首先当然是因为科幻片的特殊性。电影是

一种随着技术的迭代不断调节自身范畴的新
媒介，作为后来居上的新类型，科幻片的内容
上天入地、无所不包，形式不拘一格、灵活多
变，将影像作品蕴藉的开放性和包容性发挥到
极致。现代科幻大片的制作，常常与新媒介和
数字技术的精进如影相随，完全改变了过去传
统电影所生成的模式规制，以浑然天成的全新
姿态赫然问世，生成极具冲击力和感召力的影
像叙事和画面，给人带来前所未有的视听震撼
感受。从世界范围看，《星球大战》等的横空
出世，将人们的视线一下子推进到地球之外遥
远的星系，大大开拓了影像的时空天地；《阿凡
达》通过裸眼3D的动作捕捉，空前地扩充了影
像表达的可能性，使人叹为观止（至今雄踞全
球电影票房排名榜的首席）。同样，中国的科
幻大片，无论是《流浪地球》“带着地球去流
浪”的奇特创意、《独行月球》关于“宇宙最后人
类”的终极想象，还是《流浪地球2》中海啸席卷
城市、方舟空间站坠落、月球核爆、太空鏖战的
壮观镜像……无不充满奇思异想，令人脑洞大
开。显然，这些立足本土文化、跳出由传统的
时空和因果关系所设定的逻辑框架、充分展现
民族想象空间的一流科幻新品，没有超凡的想
象力，肯定是难以落地的。

其次则是因为现代观众的心理需要和欲
求。现代青年观众从小是看抖音、玩电竞长大
的，相对于自己的父辈，他们更加具有想象力和

探索欲。数字时代带来的思维和生活方式的巨
大变化，更使他们天然地对虚拟世界有了更多
的向往，对与现实生活不同的情感体验有了更
多的欲求，这就为科幻片的生长和植入提供了
最丰厚的土壤。于此同时，这一代人既经历了
改革开放、全球化、经济社会大发展，又见证了
之后的贸易战、“去全球化”等诸多新的变故，特
别是遭遇了突如其来三年新冠疫情的影响，形
成了美国经济学家马库斯 ·布伦纳梅尔所称的
疫情“疤痕效应”，亟需心理和情绪的宣泄。新
奇、博大、深邃，主打浪漫主义和英雄主义的中
国科幻大片，不但将观众带入了从来没有体验
过的奇观异景，最大程度地满足他们的猎奇探
索心理，形成排遣渠道和“口红效应”；而且帮助
他们以一种超脱的方式感知和认识现实，勇于
面对各种意想不到的艰难挑战，确立对生活和
未来的信心。

在这里，想象中的故事被赋予实际的能量，
让主体和客体彼此共鸣、此时与彼时交相更
迭。在世界日趋多样化和不确定性倍增的社会
语境下，中国科幻片的勃起适逢其时，与社会生
活走向与主体观众心理变量不谋而合，具有深
刻的社会学、经济学、人类学和文化学的基础，
也将中国科幻片的大发展放置在了想象力消费
的宽广地基上。

我还想特别指出的是，科幻片的走俏，是个
世界性的趋势。从上世纪七八十年代的《第三
类接触》《银翼杀手》开始，到九十年代的《黑客
帝国》《侏罗纪公园》，到进入新世纪以后的《人
工智能》《盗梦空间》，直到新近的《新蝙蝠侠》和
《阿凡达2》，美国的科幻电影自萌生、发展到成

熟，一路高歌猛进，成为好莱坞名副其实的招贴
和票房王。过去我们倾向认为，科幻片的出现
较多出于偶然，是资本裹挟电影艺术的结果，是
好莱坞角逐市场的图谋，现在看来，它也是和科
技革命、和人想象力的进化发展联系在一起
的。科幻电影从来不只是高科技高概念的光影
秀，而是世界发展赋能、技术革命推进和人类心
智成长混合而成的必然产物。好莱坞不过是捷
足先登、先行一步，并籍此引领和独霸了世界影
坛数十年。人类要向更高阶段发展，必须审时
度势、站高望远，不断地重塑和发展自己。科幻
大片的出现代表着一种新的认知传播媒介的崛
起，燃起了人类对神秘的外空世界的遐想和憧
憬，契合了人们试图摆脱现实世界各种天灾人
祸的愿望和理想，把人的想象力消费提升到一
个新的阶段，是可以从人类的心智成长、世界的
终极关怀，以及虚构想象世界的强大力量上找
到根据的。

想象力消费孕育新的生产力，从对于现实
影像执着和单一的表达到开始容纳虚实共生的
认知，直至进入对虚拟数字世界的探究，这是人
类精神消费谱系无法阻挡的伸展。由此看来，
科幻片创作与想象力消费的联姻与契合，其实
是“电影本质”的一种体现，是影像神奇魅力和
独特功能的一种显影和绽放。在这个过程中，
人的想象力和影像的表现力得到双重的迭代，
想象力消费的价值则以笃实的场景展现在世界
面前。

（作者为上海交通大学教授，中国电影评论
学会副会长）

从科幻片崛起与想象力消费看“电影本质”的渐近
李建强

这是上海夏天难得凉快的一天。梧桐树上

那些嚣张的毛毛们，终于在一场大雨之后，尘归

尘，土归土。广玉兰绽放，绿色的叶子油亮油亮，

花呈白色，大朵，远远望去是一大块干净的白色

手帕。满树的绿油油，满树的手帕，这是我最熟

悉的上海的景象。

作为一名上海人，二十岁前“家乡”这两个字

在我心中并没有那么强烈，并且在当时的我看

来，“上海”于我的核心词是“离开”。离开了，就

可以长大了，长大了，就有机会自由了。于是大

学一毕业，我就开启了闯荡江湖之路。对于年轻

人来说剧组生活是开心的。但是现在看来最开

心的是那个时候，自己年轻父母年轻。还有，时

间大把大把怎样浪费都用不完。一年一年很快

过去，我的江湖风平浪静，我也成了一名真正的

职业演员。有时候会听到这样的声音：“你上海

人啊？不像啊，性格很北方嘛！”每每听到这样的

评价我都会很开心，并且觉得离上海越远就证明

自己越独立越成功。

当然上海也并不介意，依然是自己的样子。

它深深浅浅地出现在我的旅行箱里，爸爸妈妈

的电话里，不经意的零食里，床头柜那本张爱玲

的散文集子里，还有偶尔上桌的那碗荠菜馄饨

里……

也熟悉，也陌生，也疏远，也寸步不离。

关于表演

成为一名演员对我来说始终是带着一些运气

的。高考时在一长串志愿表里我只填了一个——

上海戏剧学院，考上了。毕业后第一部戏是《北京

深秋的故事》，导演是滕文骥，很多明星来友情帮

忙，群星闪耀，而我是女一号。记得滕导说：“在机

场接她时，看到人群中这个姑娘走出来我就定了，

吴越就是我要找的晓枫。”往事历历在目，现在想

想运气是真的好啊。但作为演员我也有点奇葩

的。因为我永远会在开机前一天焦虑，在第一个

镜头前紧张，完全没有安全感，直到现在。真的有

些痛苦，也有些折磨。

但有些认知又给我带来无限的向往。比方

说艺术来自感觉，在感觉的世界你是否“名牌”是

否“大师”不重要。重要的是你把感受到的表达

出来让看的人同样感受到。而感受这东西来自

心灵，它诚实不撒谎，有就是有，没有就是没有，

谁也骗不了谁。所以，一段表演是否动人首先取

决于它是否来自真诚。然后，带上尊重善良和热

情，与包装无关，远离傲慢与偏见，这样一路下来

自始至终——便是美！

演员的工作是创造美。所以我经常为自己

是一名演员而感到满意。所以每次开机前的焦

虑总是会随着一场戏一场戏的拍摄而释放，尤其

拍完那些大的情绪上的戏，晚上总是会睡得很

好、放松和深度。这种心满意足带来的“充实”是

那些制造焦虑的“数据们”无法打扰到的。

关于演员

网络时代来了，我清楚地知道那个挨家挨户

守着电视机看电视的时代过去了。每个时代都

会诞生自己的艺术，就像现在每个年代都有属于

自己的电视剧一样。那么此刻网络时代究竟意

味着什么？我不清楚！但我很清楚一件事，作为

一名中年女演员如果一不留神踩进“颜值论”的

世界是一定很尴尬的。因为在这个世界里白发

是焦虑，胶原蛋白是至高无上的，衰老是最大的

敌人，一张“不好看”的面孔若还在老去，那简直

是罪大恶极。

不过幸运的是，2016年冬天，在上海，我拍了

一部电视剧。现在回头看这部戏，它给我带来的

成长是不可思议的。它的名字叫《我的前半生》，

那年，我46岁。那年的“上海”对我而言早就不是

“离开”“自由”那么简简单单了。因为麻烦的是

我开始意识到父母是会老的，是会病的。我爸爸

2016年11月4号那天中风。那段穿梭于剧组和

医院之间的日子啊，用四个字形容就是“兵荒马

乱”。但我很幸运，此话怎讲呢？2017年夏天《我

的前半生》播出，命运安排我在最短的时间迅速

地了解了什么叫做”热搜”。

“ 这 个 女 演 员 怎 么 那 么 老 那 么 丑 那 么

憔悴？！”

“这么老这么丑这么憔悴的女人还敢抢别人

的老公？！”

是的，就像还没有来得及买救生圈就被人一

把推到河里，来不及挣扎河水就淹过了头顶。虽

然酸爽，但也痛快！一个中年女演员所担心恐惧

的一切，就这样被一部自己拍的电视剧卸载了大

半。真的，做梦也想不到，一个女演员最怕的那

些唾沫星子居然帮我以最快的速度离开了，那些

我曾经千般万般不想离开的，也没有勇气离开的

执迷和执着。

后来，”离开”这个词开始变得美妙起来。和

年轻时一样，它又一次给了我自由。但它们的区

别是前者是”出发”而现在是”回家”。还有一件

令人愉快的事，我开始体会到一段扔掉杂念轻装

上阵的表演是多么自由，让人快乐。

真没想到，年轻时不停出发寻找的，居然在

停下脚步的时候，回头看到了。

再没有什么比得到成长更重要的事了。

表演如此，艺术如此，做人如此，生命如此。

祝福所有的同行们在艺术之路上走得坚持

坚定，走得自由洒脱。

也祝福我热爱的上海可以诞生更多优秀的、

温暖人心的电视作品。

（作者为知名演员，第28届上海电视节白玉
兰奖最佳女主角得主）

组稿编辑：王彦

一个女演员的回家
吴越

▼凭借在《县委大院》里饰演的

艾鲜枝一角，吴越获得第28届上海

电视节白玉兰奖最佳女主角

▲在第28届白玉兰奖颁奖典礼上的吴越（图片来自
吴越工作室）
 在电影《爱情神话》中饰演洒脱前妻蓓蓓的吴越

旅途中的卡夫卡
——纪念卡夫卡诞辰   周年

一根深扎进心里
拔不出来的“倒刺”

作家应该是一座活火山
爱力决定了喷发力


